

“La pobreza afecta directamente a la salud”

EL OBJETIVO DE FARMACÉUTICOS SIN FRONTERAS ES PRESTAR AYUDA SANITARIA A POBLACIONES QUE SUFREN LAS CONSECUENCIAS DE LA POBREZA EN SU PROPIA SALUD.



Angel Acislo Huélamo

Farmacéuticos Sin Fronteras es una Organización no gubernamental para el desarrollo (ONGD) que tiene como misión prestar asistencia farmacéutica a todas aquellas poblaciones que sufren las consecuencias de la pobreza en su salud. Todo ello siendo una referencia en el ámbito social del sector farmacéutico tanto en España como en Países del Sur. Uno de sus proyectos más importantes es “Banco de Medicamentos”, un

proyecto que gestiona todas las donaciones en producto procedentes de la industria farmacéutica que son evaluadas y enviadas a una red de 118 ONGs. Desde 2006 han llegado a 49 países. Hablamos con **Angel Acislo Huélamo**, Director Técnico de Farmacéuticos Sin Fronteras de España sobre sus proyectos.

El actual Director de Farmacéuticos Sin Fronteras de España, farmacéutico de profesión, ha centrado su carrera profesional en el sector no

lucrativo, en concreto las ONGs. En marzo de este año se cumplen 15 años desde que Acislo Huélamo se iniciara como voluntario y posterior cooperante en Guatemala. A partir de ahí al regreso, pasa a ser el Coordinador de Proyectos y Actividades de la entidad, circunstancia que termina con la identificación del Plan de Desarrollo en Ecuador, en el año 2005, fecha en la que es nombrado Director.

Actualmente Farmacéuticos sin Fronteras posee varios proyectos entre manos. En España, además de la propia gestión de la entidad y un amplio programa formativo, cuentan con proyectos en el ámbito social, destacando, el ‘Proyecto asistencia farmacéutica en Cuarto Mundo’ y el programa ‘Con más salud’, que ofrecen asistencia socio sanitaria en el ámbito farmacéutico a personas sin recursos. En el Sur, trabajan en dos líneas. “Una en proyectos de ayuda humanitaria, con el envío de medicamentos a proyectos gestionados por otras ONGs a través del programa ‘Banco de Medicamentos FSFE’”. Y la otra en el plano del desarrollo. “Realizamos proyectos en el ámbito de la sanidad y la farmacia, destacando la implementación de redes de asistencia farmacéutica y los de saneamiento ambiental y aguas. Sin olvidar, un factor sanitario importante como es la nutrición”, comenta Acislo Huélamo.

Proyectos

Uno de los proyectos más importantes que tiene Farmacéuticos sin Fronteras es “Banco de Medicamentos”. Esta ONGD debido a su

experiencia es receptor de donaciones en producto procedentes de la industria farmacéutica, "son ya 76 los laboratorios que han colaborado con nosotros"; asegura su director técnico. Cada donación es valorada por una comisión, que valida la misma en función de criterios de tipo de molécula, caducidad, envase etc. "Una vez aceptadas, las donaciones son enviadas a proyectos en terreno. Trabajamos con una red de 118 ONGs que, tienen sobrada experiencia en los países de destino y en los proyectos que desarrollan. Ello garantiza, primero que el envío se ajuste a las necesidades reales en terreno, y segundo que los fármacos y productos lleguen con seguridad a su destino".

Con el proyecto "Banco de Medicamentos", desde 2006, han llegado a 49 países. Anualmente Farmacéuticos sin Fronteras realiza entre 30 y 40 donaciones. "En 2014 se han enviado 32 donaciones por un valor superior a medio millón de euros".

Otro de los proyectos más recientes es "Proyecto Boticarios", una acción mixta formativa y de intervención en terreno dirigido a profesionales farmacéuticos que quieran formarse y participar en un proyecto de cooperación. "En concreto se realiza una formación mixta online-presencial que dura 8 meses para luego realizar una asistencia técnica en proyectos que cuenten con actividades sanitarias. Llevamos en dos años 13 intervenciones realizadas en 8 países con la participación de 27 farmacéuticos. Además, 104 farmacéuticos se han formado con nosotros en el ámbito de esta acción".

Además también están trabajando en nuevas acciones en Países en Desarrollo y, ampliando sus proyectos en España con el programa "Con más salud".

Situación en España

Farmacéuticos sin fronteras también actúa en nuestro país. Lo hace con personas y colectivos en riesgo de exclusión, financiando sus tratamientos farmacológicos, y promocionando hábitos y estilo de vida saludables, siempre bajo la supervisión de un farmacéutico. "Dirigido a la población en general, tenemos actividades de sensibilización. A profesionales sanitarios y especialmente farmacéuticos, contamos con nuestro 'Centro Virtual del Conocimiento en materia de Cooperación Farmacéutica', centro formativo en los diferentes aspectos relacionados con la cooperación y la acción social farmacéutica".

Cuestionado sobre si han notado que en España hay más gente con dificultades para acceder a los medicamentos, Acisclo Huélamo contesta afirmativamente. "Siempre ha habido personas que tienen dificultades para acceder a los medicamentos a pesar de contar con un sistema sanitario de los mejores del mundo. Pero es obvio que en los últimos años esta demanda ha crecido. Para ello, contamos con dos proyectos, 'Asistencia Farmacéutica en



¿Les afecta la crisis?

Farmacéuticos sin Fronteras no se ha zafado de la crisis, a ellos también les ha afectado "como a todo el sector que trabaja en el ámbito social y de la cooperación". Según su director técnico primero porque tienen una mayor demanda de sus beneficiarios, especialmente en España. Y segundo "porque ya se habla de una disminución en las subvenciones públicas para Cooperación al Desarrollo cercanas al 90%".

En tal caso, Farmacéuticos sin Fronteras cuenta con varios programas de gestión propia- no dependientes de subvenciones-, con los que han podido mantener su actividad, incluso, en alguno de los casos habiendo crecido en impacto.



Cuarto Mundo' y 'Con más salud' para facilitar el acceso de estas personas a sus tratamientos farmacológicos y contar con un seguimiento desde el punto de vista de sus hábitos sociosanitarios".

Ayuda del farmacéutico

Para el director técnico de la ONGD cada vez hay una mayor concienciación respecto a las situaciones de pobreza que existen en muchas partes del mundo. "La pobreza afecta directamente a la salud. Por eso nosotros como farmacéuticos, tenemos la posibilidad y responsabilidad de facilitar el acceso a la salud en estos lugares, en ocasiones más cercanos de lo que pensamos. Y para ello existen organizaciones como Farmacéuticos Sin Fronteras, que canalizan este trabajo representando al sector de la farmacia poniéndonos a disposición del mismo para ello".

La colaboración con las ONG es indispensable y todo el ciudadano que desea puede contribuir con Farmacéuticos sin Fronteras, para ello hay muchas formas. "Desde asociarse a nuestra entidad, hasta colaborar de manera presencial como voluntario aplicando sus conocimientos profesionales a favor de nuestro trabajo".

También lo puede hacer de forma activa, "implicándose en la medida de sus posibilidades en nuestras campañas. En un sector como el nuestro, con más de 22.000 Oficinas de farmacia, la industria farmacéutica, la Distribución... es factible colaborar en nuestra misión, especialmente en su difusión tanto en nuestro sector, como hacia la población". Si un ciudadano quiere implicarse de forma puntual a través de un proyecto o actividad también lo puede hacer a través del 'Fondo de Ayuda farmacéutica'.+